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Lectures Anette Freytag (as of March 2016) 
 
 

 Lectures 
(apart from teaching assignments) 
 

November, 2016 Keynote Lecture on Contemporary Landscape Architecture in Switzerland, Opening of the 
Exhibition ‘Swiss Touch of Landscape Architecture’, Iran, Shiraz-University and University of 
Teheran  

April 19, 2016 “Josef Hoffmann’s Palais Stolet in Brüssel (1905-19011)”, ICOMOS 2016 zum Welterbeantrag 
der Künstlerkolonie Mathildenhöhe in Darmstadt, Stadt Darmstadt  

January 29, 2016 “Haus und Garten Stoclet als Scharnier zwischen Stadt und Land”, Conference Vermischungen, 
Technical University Berlin (co-organized by Pennsylvania State University) 

January 23, 2015 “Das Gartendenkmal als vielfältige Ressource: Das Beispiel Parc Tournay-Solvay in Brüssel”, 
Lecture Series of Forum Denkmalpflege – Das bauliche Erbe als Ressource, University of Bern, 
Chair of the History of Architecture and Conservation 

November 4, 2014 “Dieter Kienast – Science and Memory in Landscape Architecture”, Evening Lecture at the Czech 
Technical University in Prague 

October 8, 2014 “Narratives of national and local identity – The narrative as collective and individual memory”. 
Lecture + panel discussion with Charles Jencks and Sébastien Marot. 
Conference ‘The Narrative of Landscape’. École polytechnique fédérale de Lausanne, Rolex 
Learning Center 
 

May 8, 2014 “Ehrenvolle Erinnerung. Gestaltung und Ideologie der Soldatenfriedhöfe des Ersten Weltkriegs 
in Flandern”, Conference ‘Der Erste Weltkrieg. Zwischen nationalgeschichtlichem Paradigma, 
populärer Erinnerungskultur und europäischer Integration’. Akademie der Konrad-Adenauer-
Stiftung, Berlin 
 

April 10, 2014 “Back to the Roots: Topology and Phenomenology in Landscape Architecture”, Timothy E. 
Lenahan Memorial Lecture 2014, Yale School of Architecture, New Haven  
Lecture online: http://girot.arch.ethz.ch/resources/lectures/archive-lectures/lenahan-memorial-
lecture-2014-anette-freytag 
 

June 20, 2013 “Dieter Kienast and the Heritage of the Topological and Phenomenological Dimension of 
Landscape Architecture”, Conference ‘Thinking the Contemporary Landscape. Positions and 
Oppositions’, Hanover-Herrenhausen Palace. ETH Zurich in cooperation with the Volkswagen 
Foundation (with Barry Bergdoll, Georges Descombes, Adriaan Geuze, Christophe Girot, 
Kathryn Gustafson, Kristina Hill, David Leatherbarrow, Saskia Sassen, Charles Waldheim, 
Kongjian Yu et al.) 
 

 Lecture online: 
http://www.multimedia.ethz.ch/conferences/2013/ila/05_thursday?doi=10.3930/ETHZ/AV-
fbc068e3-ae77-44c5-89d5-f4043efeffe3&autostart=false; 
 

November 15, 2012 “Engagement und Schönheit. Die Landschaftsarchitektur von Dieter Kienast (1945–1998)”, 
Evening Lecture at Architekturforum Winterthur, General Assembly 
 

July 11, 2012 “Die Natur der Stadt - Dieter Kienasts Beitrag zu einer neuen Ästhetik in der 
Landschaftsarchitektur”, Evening lecture at the Zentralinstitut für Kunstgeschichte, Munich 
 

June 27, 2012 “Reception speech. Theodor-Fischer-Preis 2012”. Award for outstanding scientific research on 
the architectural history of the 19th and 20 centuries , Zentralinstitut für Kunstgeschichte, 
Munich 
 

June 19, 2012 “Architektur, Kunst und Garten des letzten Wiener Gesamtkunstwerks”, Evening Lecture at the 
MAK, Vienna for the Exhibition on the occasion of the 150th anniversary of the birthday of 
Gustav Klimt, MAK-Vortragssaal, Vienna 
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June 15, 2012 “Le passage de l’écologie au modèle régulier dans l’œuvre du paysagiste Dieter Kienast”, 
Lecture at the Ecole Nationale Supérieure d’Architecture de Versailles 
 

May 24, 2012 “′Zeitlichkeit′ und ′Wandel′ im Garten”. Conference ‘Gartenerbe – Erhaltung historischer 
Gartenanlagen trotz Eigentümerwechsel’ organized by Institut für Geschichte und Theorie der 
Landschaftsarchitektur, Hochschule Rapperswil 
 

May 12, 2011 “Über den letzten Luxus unserer Tage: Gärten und Freiräume von Dieter Kienast”, 
Freisinger Gartentage, Munich 
 
 

May 7, 2012 “Ein Vokabular für die Landschaft. Dieter Kienast und die andere Postmoderne”, 
Evening Lecture at the Architektur Forum Ostschweiz 
 

April 29, 2012 “Landschaft – Kunst - Landschaftsarchitektur. Sensorien für Mensch und Raum seit den 1960er 
Jahren. A public guided tour”, Hallen für Neue Kunst in Schaffhausen 
 

April 23, 2012 “Methodik, Inhalt und Aufbau der Dissertation zu Kienasts Werk”, Evening Lecture ‘PHD Talks’, 
ETH Zurich 
 

April 13, 2012 “Einführung in die ′Topologie′”, Inputreferat ‘NATUR 2012 in Basel’, workshop ‘Von der 
Landschaftsforschung zur Landschaftgestaltung’ with James Melsom 
 

January 30, 2012 “Welche Landschaft brauchen wir?”, ‘Städtebau-Stammtisch im Clouds Conference’, Prime 
Tower, Zürich, Panel discussion with Rahel Marti, Maria Lezzi, Lukas Schweingruber and Mario 
Broggi 
 

August 15, 2011 “′Wahrlich natürlicher als die wirkliche Natur′. Technische Meisterleistungen und 
Naturerfahrung im 19. Jahrhundert: Der Stadtpark als Bühne des modernen Lebens”, Evening 
Lecture at the Frankfurter Palmengarten organized by Kunstgewerbeverein, Freunde des 
Frankfurter Palmengartens and Freunde des Museums für angewandte Kunst 
 

June 27, 2011 “The History of Garden Art as a Trigger of Form: Changes in the Work of Swiss Landscape 
Architect Dieter Kienast (1945–1998)”, IFLA World Congress 2011 in Zurich, Session ‘Why and 
how History Matters’ (organized by Annemarie Bucher & Johannes Stoffler) 
 

June 10–11, 2010 “Plus vrais que la vrais nature – Die Buttes Chaumont, die Weltausstellung von 1867 und die 
Eisenbahn”, Symposium ‘Felsengärten, Gartengrotten, Kunstberge. Motive der Natur in 
Architektur und Garten’, organized by the Chair of Historic Buildung Research and 
Conservation, Uta Hassler, and the Chair of Landscape Architecture, Günther Vogt, ETH Zurich 
(with Uta Hassler, Günther Vogt, Jan Pieper, Stephanie Hanke, Michel Racine, Kurt Forster, 
Judith Rohrer, Annemarie Bucher) 
 

March 11, 2010 “Natürlich und Künstlich – Botanische Gärten, Gewächshäuser, Landschaftsgärten im 17.–19. 
Jahrhundert”, Evening Lecture at the Chair of Architectural Theory, Akos Moravanszky, ETH 
Zurich 
 

January 19, 2010 “Zeitlos modern oder anachronistisch? – Das Palais Stoclet von Josef Hoffmann und der Wiener 
Werkstätte”, Evening Lecture at Kunsthaus Zug. Exhibition ‘Der Schatz am Zugersee. Die 
Sammlung Kamm’ 
 

March 28, 2009 “Le Trésor des mots de la ville: Ein Schatz von Wörtern, die die Stadt beschreiben (presentation 
of the Thesaurus)”, Conference ‘Städtebau als Wissenschaft. Analysemethoden und 
Ordnungssystematiken städtebaulichen Wissens als Grundlage für den Entwurf’, Villa Vigoni, 
organized by the Chair of the History of Urban Development, Vittorio Lampugnani, ETH Zurich 
(with Vittorio Lampugnani, Kees Christiaanse, Uta Hassler, Anke Ter Heesen) 
 

June 18–19, 2009 “Nature, art et science dans l’œuvre de Dieter Kienast”, ProDoc Art & Science Workshop with 
Bruno Latour (Sciences Po, Paris), Université de Genève 
 

February 30, 2009 “Le Parc Tournay–Solvay à Boitsfort. Exposé sur l’étude réalisée avec Holger Schröder”, Scientific 
colloquium ‘Le renouveau des parcs historiques de Bruxelles’, Atomium, Ministère de 
l’Environnement – Région Bruxelles–Capitale  
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December 5, 2008 “Metamorphosen in Kienasts Werk: Natürlichkeit und Künstlichkeit”, Symposium ‘Natur 
entwerfen. Zur Aktualität des Werks von Dieter Kienast’, Schaulager Basel  
(with Annemarie Burckhardt, Christophe Girot, Jacques Herzog, Günther Vogt, Udo Weilacher) 
 

November 20, 2008 “Eine Einführung in die Stilprinzipien des architektonischen Garten am Beispiel des Garten 
Stoclet in Brüssel (1905–1911) “, Scientific colloquium ‘Landschaftsarchitektur in Österreich 
zwischen 1912–1945’ (FWF– Fonds zur wissenschaftlichen Forschung), Universität für 
Bodenkultur Wien 
 

October 1, 2008 “Landschaft und Bewegung? Landschaft in Bewegung! (1500–1900)”, Evening Lecture for the 
lecture series ‘Bewegung in der Landschaft’ organized by the Chair of Landscape Architecture, 
Günther Vogt, ETH Zurich 
 

September 27, 2008 “Visiting a Garden by Dieter Kienast Through the Eyes of John Dewey’s Aesthetic Theories”, 
ProDoc Art & Science Workshop with Caroline Jones (MIT, USA), Schweizer Institut für 
Kunstwissenschaft, Zurich 
 

May 16, 2008 “Die Umgebungsgestaltung der Wohnsiedlung Lindenstrasse / Hübwiesen in Niederhasli 
(1972). Dieter Kienasts erste Planung”, Rapperswiler Tag 2008 about ‘Wohnen’, Hochschule 
Rapperswil (with Stefan Rotzler, Johannes Stoffler, Lukas Schweingruber) 
 

April 12, 2008 “Dieter Kienasts Beitrag zur Landschaftsarchitektur”, Gartenhistorisches Forschungskolloquium, 
Technische Universität Berlin 
 

April 2, 2008 “Der Garten des Palais Stoclet von Josef Hoffmann und der Wiener Werkstätte”, Evening 
Lecture at the General Assembly of the Austrian Socienty of Historical Gardens (ÖGHG) 
 

October 25, 2007 “Zur Geschichte des Schlossparks Wartegg und ein Plädoyer zu seiner Rettung”, Round Table, 
Schloss Wartegg 
 

September 30, 2006 “Der Privatgarten. Geschichte, Bedeutung, Tendenzen”, Internationales Symposium zur 
Gartenarchitektur ‘public spots on private plots’, Land Niederösterreich –Best Private Garden 
Award 2008 (with Günther Vogt, Ken Smith, Vladimir Sitta, Ryoko Ueyama) 
 

June 9–10, 2006 “Zur Geschichte der Gärten von Hex”, Book Presentation ‘Der Garten – Ein Ort des Wandels. 
Perspektiven für die Denkmalpflege’, Schloss Hex, Belgium 
 

April 7, 2006 “Le jardin du palais Stoclet”, Evening Lecture for the Association des Espaces Verts et Art des 
Jardins, Centre International pour la Ville, l’Architecture et le Paysage (CIVA), Brussels 
 

April 6, 2006 “Tout proche du paradis: Le Palais Stoclet – Une Utopie Européenne”, Lecture on the occasion of 
the Austrian EU–Presidency, invitation by the Austrian Ambassador in Brussels, Cercle Royal 
Gaulois Artistique et Litteraire, Brussels 
 

March 26, 2006 “Das Werk von Dieter Kienast (1945–1998) “, Evening Lecture for the Annual Meeting of the 
DGGL–Landesverband Hessen, Deutsche Gesellschaft für Gartenkunst und Landschaftskultur 
Hessen, Frankfurt am Main 
 

October 26, 2005 “Le jardin du Palais Stoclet”, Colloque d’architecture ‘Autour du Palais Stoclet’, Royal Belgian 
Academy of Science – Centrum voor Europese Cultuur  
(with Françoise Aubry, Barbara Van der Wee, Francis Strauven, Mark Eyskens et al.)  
 

February 10–12, 2005 “Der Garten als Gegenwelt – Geschichte und Zunkunft”, Conference ‘Baudenkmale zwischen 
Vertrautheit und Fremdheit –Ihre Aneignung und Rezeption’, ETH Zurich, Institut für 
Denkmalpflege (with Arno Gruen, Thomas Will, Günther List, Nott Caviezel, Gerhard Vinken, 
Hans–Rudolf Meier, Astrid Debold–Kritter, Axel Klausmeier et al.) 
 

December 17, 2004 “Veränderte Wahrnehmung von Raum und Zeit: Die Spur der Eisenbahn im Garten”, Master 
Class of Prof. Mario Terzic, Evening Lecture at the Institute for Landscape Design, Universität für 
Angewandte Kunst, Wien 
 

December 13, 2004 “Le Jardin Stoclet de Josef Hoffmann et de la Wiener Werkstätte”, Colloque Scientifique du 
Midi, Direction de Monuments et Sites – Région Bruxelles–Capitale, Bruxelles, CCN 
 

April 19, 2004 “Wiener Gärten – eine andere Kulturgeschichte Wiens (1700–1940)”, Evening Lecture for 
Ambassadors, Diplomats and EU officials, Permanent Mission of the City of Vienna in Brussels 
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February 4, 2004 “Der Garten Stoclet in Brüssel (1905–1911) und andere Kompositionen von Josef Hoffmann”, 
Evening Lecture at the CGL – Center for Garden Art and Landscape Design, Universität Hannover 
 

January 14, 2003 “Histoire de Vienne presentée à travers ses jardins (1700–1940)”, Evening Lecture at the Centre 
International pour la Ville, l’Architecture et le Paysage (CIVA), Brussels 
 

June 19, 2002 “Peter Josef Lenné (1789–1866): Ein Gartenarchitekt ′zwischen den Zeiten′. Vom 
herrschaftlichen Park zum Stadtpark, vom Landschaftsgärtner zum Landschaftsplaner”, Evening 
Lecture at the Volkshochschule Aachen 
 

May 24–25, 2002 “Gegen die Bilder! Zur Ästhetisierung in der zeitgenössischen Landschaftsarchitektur”, 
Symposium ‘Garten Kunst im Bild’, Austrian Socienty of Historical Gardens (ÖGHG)  
(with Michel Conan, John Dixon Hunt, Adrian v. Buttlar, Clemens Wimmer, Brigitt Sigel et al.) 
 

April 15, 2002 
 

“’Stadtrand – Peripherie’ Vorstellung der Forschung zur Geschichte des Wortes”, 
Workshop für die Publikation ‘Trésor de mots de la ville’. Eine Enzyklopädie der Stadtbegriffe. 
Universität der Bildenden Künste Hamburg, direction: Hartmut Frank 
 

March 4, 2002 
 

Exposé sur le mot “Stadtrand – Péripherie”, Colloque international pour l’encyclopédie le ‘Trésor 
des mots de la ville’, Ecole des Hautes Etudes en Sciences Sociales, Paris  
(with Jean–Charle Depaule, Christian Topalov, Raffaele Cattedra, Licia Valladares et. al) 
 

June 7, 2001 
 

“Gartenkunst im 18. und 19. Jahrhundert: Zwischen Kunst und Natur”, Evening Lecture at the 
Volkshochschule Aachen 
 

May 19–20, 2000 “Urban Parks and Velocity: When a Train Links Different Worlds”, 
Symposium ‘Landscape Design and the Experience of Motion’, Dumbarton Oaks (USA)  
(with Stephen Bann, Michel Conan, John Dixon Hunt, Ann Kuttner, Linda Parshall, Stanislaus 
Fung et al.) 
 

December 3, 1999 “Das postmoderne Lebensgefühl und urbane Gärten”, Lecture Series ‘Aktuelle Themen der 
Landschaftsarchitektur’, Technische Universität Wien 
 

November 1998 “Pariser Parks des 19. und 20. Jahrhunderts: Imagination, Bewegung, Verdrängtes als Topoi 
moderner Parkgestaltung”, Evening Lecture at the Kunsthistorische Gesellschaft, Vienna 
 

  

 


